

## 「ギカイの窓」NO.81 議会広報モニターアンケートに対する回答

項目	意見等	市議会回答
	<ul style="list-style-type: none"> <li>No.79より、2ページ増やし22ページとなっています。ボリューム的にはもう1ページ位増やしてもよいと考えます。以前「市民の広場」も提案させていただきましたが、「子どもの広場」の類を加えたらいかがですか。子育て中の市民にも少しは読みやすくなるかもしれません。</li> </ul>	ご提案ありがとうございます。予算や文量の関係上可能な限り現在のページ数で行つていけたらと考えていますが、子育て中の市民に向けたコーナーやページの追加について、委員会内で協議しつつ検討いたします。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>議員の顔ぶれが変わってからの議会だよりでしたので、興味を持って読みました。自分がモニターをつとめていることもあります、以前よりはるかに興味を持って記事を読み、興味を持って内容を見るようになっています。議会だよりそのものに大きな変化を付けるのは一朝一夕ではできないと思いますが、以前より確実に読みやすく親しみやすくなっている実感があります。</li> </ul>	評価していただきありがとうございます。少しずつでも読みやすく手に取ってもらえるものになるよう改善してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>質問関係は読みやすいが、定例会関係分は説明が少なく議会に関心がある人でないと読みにくくと思われる。</li> </ul>	ご提案ありがとうございます。ページの都合上難しさがありますが、分かりやすい説明等を入れられるか、委員会で検討致します。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>議会の様子が簡潔にまとまっていてわかりやすかったです。ホームページで検索して議会について調べたり、議事録を読んだり、YouTubeを見たり、というところまではハードルが高くて無理だけれど、広報誌を読めば大体の内容はわかる、という立ち位置なのかな、と感じました。評議の結果についても、一目でわかるようになっていたので、誰がどんな意見だったのかなどがわかつてよかったです。ただ、不採択になったものの理由や、反対した人たちの意見はどのようなものだったのかも書いてあるとより良いと思いました。</li> </ul>	ご提案ありがとうございます。審議結果について、重要なものの意見を書き込めたらと検討しておりました。次号の2025年11月号(No. 82)から委員会で議論された意見を掲載していく予定です。分かりやすい書き方になっているかなど、また教えていただければ幸いです。
全体的な印象	<ul style="list-style-type: none"> <li>4~8ページには簡単な説明が欲しい。それ以外については、読みやすいし、わかりやすかった。</li> </ul>	ご提案ありがとうございます。ページの都合上難しさがありますが、現在のスペースの中で、説明等を入れられるか、委員会で検討致します。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>全体的に情報量も多く、また固く難しい内容のため、読みやすいとは言えない。読みやすく理解しやすくする工夫は必要。ページ数を増やして、理解しやすくするのではなく、挿絵、写真等（あるいは漫画）を効果的に取り入れることで、まずはページを捲らせることが大事。市民の広場のページはこの役割を果たしていると思います。</li> </ul>	ご提案ありがとうございます。少し前より市民の広場の写真は、団体の活動が分かりやすいように変更しました。議会の内容に関しても、分かりやすいものになるよう挿絵など入れられるか、委員会で検討いたします。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>情報量が多いのは良いと思いますが、記事によっては専門用語や長文になり読みやすさに差を感じました。</li> </ul>	ご提案ありがとうございます。可能な限り分かりやすい言葉で、長文にならないように検討はしていますが、現在のページ数やスペースの関係上、非常に難しい状態です。しかし、全てを読みやすく理解してもらいたいと考えているため、読みやすさに差が出ないように、委員会で検討してみます。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>全体的なバランスはとれていると思いました。前22ページで情報量が多くても読みたくないですし、めくっていてあまりストレスは感じなかったです。議会だよりにおさまらないところは、QRコードなどを使って外部メディアでリンクさせてみるのも良いと思いました。</li> </ul>	QRコードで外部メディアでリンクさせるご提案ありがとうございます。予算のかからない一つのアイデアであり、可能かどうか検討してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>正直に言いますが、今まで身を通したことがありませんでした。ですので、こういうものなのかな?というのが正直な感想です</li> </ul>	率直なご感想ありがとうございます。この間改善してきた内容ではありますが、まだまだ読みやすく改善していくと考えています。私たちも検討してまいりますが、ご提案やアイデアなどありましたら教えてください。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>前回に比べて何かの項目が減っているような印象を受けます。</li> </ul>	大きな項目としては変更していないため、議会ごとに議案などの数が違うためかと思います。毎回熟読いただき誠にありがとうございます。

項目	意見等	市議会回答
表紙	・四季折々の風物詩も良いが、以前提案した佐久市の文化財等をシリーズ化して使ったらどうですか。その際、表紙の内容も隅に簡単な説明を加えたらいいかがですか。	「行事」「風景」だけでなく、例えば、旧中込小学校、臼田の石仏群など佐久市の「歴史」や「生活文化」などを簡単な解説、位置情報とともに掲載するのは地域の価値を再確認できるという点でもとても良いと思います。検討してまいります。
	・表紙は冊子の顔ですので、どんな写真で冊子を手に取ってもらうきっかけを作るか、はとても大きな要素になると思います。	おっしゃる通り、特に「ギカイの窓」のような内容は大切だが読まれにくい広報物では、表紙の工夫はとても重要だと思います。まずは手に取っていただける魅力的な表紙になるよう検討してまいります。
	・表紙の写真を募集している文言と、QRコードが、写真の色とは違う目立つ色で置かれていたのが目を引いてなよかったです。	ありがとうございます。
	・表紙募集の表示が大きすぎないか。Facebookの表示は表紙に必要か。「議会の〇〇が見られます」等の記載があれば良いと思う。	Facebook表示等の場所や大きさ、また、「読みどころ」がすぐわかるような見出しの工夫を検討してまいります。
	・議会だよりの表紙の写真やイラストを募集している=市民と共につくりたい、というメッセージは伝わると思いますし、表紙をきっかけに関心を持ってもらったり、広くいろんな方の視点を入れたりすることは重要だと思います。ただ、ここ数年の表紙をみると、風景の写真や議会の様子などが多く、「広くたくさんの人興味を持ってもらいややすい表紙か?」という点でいうと少し弱い気がします。過去にはイラストや子どもの写真が表紙のものなどもあり、議会に関心のない人たちにも響きやすかったのではないかと想像します。風景の写真だけではなく、市民の写真や活動、イラストなどを積極的に採用できるように佐久市のLINEを活用するなどして広く募集をしてみてはどうでしょうか?	表紙の写真については、多様な年齢層に届くようなテーマの選択、デザインに工夫をすることで、市民の皆様と議会の距離が近くなるよう検討してまいります。また、写真の公募方法については、ご提案いただいた公式LINEを含め、SNSを活用するなど、周知の工夫を検討してまいります。
	・千曲川河川敷での花火なので、おそらく「佐久千曲川花火大会」で撮影されたと思うのだが、行事やイベントの写真には、その情報も載せると多少親しみやすくなるのではないかと思う。	写真のタイトルは掲載しておりますが、より関心を持っていただけるような、キャプションの工夫にも務めてまいります。
	・応募の写真、イラストなどを市庁舎のどこかに掲示したらどうか。応募点数によっては全部ではなくとも。	市庁舎や、例えば駅舎、図書館などに掲示することで、写真が「ギカイの窓」の表紙にとどまらず、市民参加型の広報活動へとステップアップするのではないかと思います。検討してまいります。
	・地域の写真が使われていて親しみやすい。	ありがとうございます。
	・今まで気になったことがなかったのですが、その時の行事、四季を感じさせられる表紙はとても良いと思います。	ありがとうございます。
	・夏らしくて良いと思います。	ありがとうございます。

項目	意見等	市議会回答
特集記事	・大変良いと思います。継続して下さい。	ご意見ありがとうございます
	・いつも丁寧に記事が作られていると感じます。正直なところここにどんな内容が来るのか?が予想できないので、今回はこんなことが書いてあるのだが、という感じで読みますが、興味のなかつたことだったり知らなかつたりすることのほうが断然多いので「へえ~」という感じで読むことが多いです。	ご意見ありがとうございます。これからも皆様がわくわくするような記事を正確にお伝えします。また、皆様の興味あることもお聞かせいただければ幸いです
	・紹介団体等の活動と議会の活動をどう関係付けているのか不明。紙面上に趣旨を入れたらどうか。	今後の紙面構成の中で反映できないか検討します。
	・地域の方たちの活動を知る、という点で興味深く読ませていただきました。ただ、どのような基準で特集される人たちが選定されているのがわからないなとも思いました。これを読んでいるNPOや諸団体の人が、自分たちも取材してほしい、と思つた時にアクセスできるような情報が載つても良いのではないかと思いました。	取材対象者の選定につきましては市民からのご提案といったことも大切な視点かと考えます。今後の紙面構成の中で反映できないか検討します。
	・堅く、難しい記事が多い冊子の中で、この特集記事は写真も多く、記事も読みやすい。取材対象の選定が難しいと思いますが、私個人としては、地域の歴史、文化に関する内容に興味があります。	取材対象者の選定につきましては市民からのご提案といったことも大切な視点かと考えます。今後の紙面構成の中で反映できないか検討します。
	・活動の様子が伝わり、市民の取組みをしつことができて良いと思います。	ご意見ありがとうございます
	・自分の知らないN P O、諸団体の皆さんのが活動が知れる場として興味をひかれた。広報広聴特別委員会がどの様な活動を行っているのか導入として説明がほしいと思った。また、委員の方たちがインタビューを通じて今後、市としてどのように支援や活動に携わっていきたいのか、具体的な意見や感想などもあればいいと思った。	記事掲載後の団体の活動につきましては紙面の関係もありますが、貴重なご意見としまして委員会内で検討します。
	・今まで無関心で無知な私にとって、これといつて興味もなく、そのせいか内容も難しく感じました。	すべてのみなさに興味を持っていただくことは難しいと考えますが、読んでいただき興味を持っていただけるような内容になるように紙面内容についても検討します。
	・背景の模様と文字が交ざってしまい少し読みにくいです。	今後の紙面構成で注意を払うよう検討します。
デザイン	・P7、P8は縦書きで内容が読み取りづらいです。横書にして箇条書きにするともっとわかりやすく明確になると考えます。検討下さい。	ご意見ありがとうございます。可読性向上のため、横書きや箇条書きへの変更を含め検討とともに、冊子全体の体裁や統一感にも配慮して改善を進めます。
	・記事の内容としては工夫のしどころがない部分だと思いますが、いつもながら、色遣いとフォントの選び方が目に優しく、文字数の多さや漢字の多さをカバーしているのでは?と感じています。難しい内容を伝えるからこそその、やわらかい色使いが読み手への配慮になっていると感じます。	ご評価いただきありがとうございます。色使いやフォントが読みやすさに役立っているとのお言葉は励みになります。今後も難しい内容でも読みやすい配色・書体を心がけます。
	・議案審議結果の内容についてはQRコードから「広報佐久」を見るか、後ページの委員会報告をよく読まないと分からぬ。結果表示は文字ではダメなのか。請願・陳情結果について、他のページにある「ひとくちメモ」で採択等の意味、その後の取扱いについて説明を入れたらどうか。	ご意見ありがとうございます。紙面の都合で掲載できる量に制約があるため、全てのご要望を盛り込むのは難しいですが、丁寧な説明の在り方や分かりやすい掲載方法については今後も工夫・検討を重ねてまいります。

項目	意見等	市議会回答
提出議案・審議結果、請願・陳情結果、常任委員会審査報告、予算決算委員会審査報告	<ul style="list-style-type: none"> <li>審議の結果、賛否の一覧、請願や陳述の結果一覧が、ぱッとみてわかるように表になっているのが良いと思いました。改善点を挙げるとすると「用語の説明」があると良いと思います。「採択」「主旨採択」「不採択」「継続審査」などの「専門用語」で記載されているものが、つまりはどういうことなのか、(採択と不採択はわかる人も多いと思いますが、主旨採択や継続審査というのは具体的にはどういう結果ということなのか)がわかると、初めての人でも読みやすくなるのではないかでしょうか。</li> </ul>	ご意見ありがとうございます。結果が一覧で見やすいという評価は参考になります。ご指摘の「採択」「主旨採択」「不採択」「継続審査」などの用語説明についても、初めての方にも分かりやすい表示を検討していきます。 なお、「議会について」のコーナーでは、用語や制度に関する豆知識を掲載しています。引き続き、より効果的な掲載方法を研究してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>もう少し説明が欲しいと感じた。読めば理解できるが、初読者にはとっつきにくいと思う。内容が何について、どのようなことをしているのかなどの説明があるととっつきやすいのではないかと思う。</li> </ul>	ご意見ありがとうございます。初めて読む方がとっつきにくく感じる点については承知しました。誌面で扱っている内容が「何について」「どのようなことをしているのか」を短く補足することで、初読者にもわかりやすくなると考えます。ただし、紙面スペースに限りがあるため、すべてを詳しく書くことは難しい点はご理解ください。今後も、簡潔な導入文や見出しの工夫など、読みやすい表現を検討してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>市民として関心をもって読み、理解できるよう努力すべきとは思います。日頃から興味・関心をもっていてもこれは難しいと思います。ただし、記事の構成、紹介（報告）は、これで納得できる。</li> </ul>	ご意見ありがとうございます。導入文や見出しを工夫するなど、今後も分かりやすさ向上に向けて検討してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>議案や採択結果、賛否一覧が表になっている点は良いと思います。ただそれだけでは理解するのは難しいので、その中のどれか、市民生活に影響がありそうなものを視覚的にも分かりやすく、簡潔に説明があればいいと思います。</li> </ul>	賛否一覧の表をご評価賜りありがとうございます。生活に関わる項目を選び、図や短い説明で分かりやすく伝えるなどの方法につきまして、今後検討してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>「請願・陳情の結果一覧」について、採択、不採択の結果だけでなく、その理由も簡単でいいの記載がほしい。</li> </ul>	ご意見ありがとうございます。陳情・請願は現在、常任委員会の委員長報告として掲載する方向で検討しております。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>自分や自分の周りに直接関係がなければ、特に関心もなく、そのせいか難しく感じられます。</li> </ul>	ご意見ありがとうございます。ご指摘の通り、直接関係がなければ関心が薄れ、内容が難しく感じられるものもあるかと思います。今後も、簡潔な導入文や見出しの工夫など、読みやすい表現を検討してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>今回は、前回に比べて読みやすくなつたと思います。</li> </ul>	ご評価を賜りありがとうございます。前回より読みやすくなつたとのご感想を励みに、見出し・導入文・図表の工夫をさらに進め、より分かりやすい誌面作りに努めてまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>GOODです。</li> </ul>	ありがとうございます。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>議員の顔ぶれが変わったこともあります。興味を持って読みました。どの方がどの方向へどんな質問をしているのかを読み取ることができました。QとAの色付けやフォントを変える工夫などがいいと感じます。どこが質問でどこが答えか、視覚からぼんと目に飛び込むデザインがとてもいいと思うのでこれからも続けてほしいです。しいて言えば、伝えようとしすぎて段落のない文章になりすぎている部分があるかなと思います。</li> </ul>	ありがとうございます。字数に限りがありますが段落など分かりやすい文章へ今後は工夫をしてまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>13ページの一般質問の前で改ページできれば見やすいと思う。議員個々の編集で仕方ないが、イラスト、写真のサイズ、配置によってはもう1問1答ぐらい載せられないか。</li> </ul>	ありがとうございます。改ページやイラストや写真のサイズ・配置など今後検討してまいります。

項目	意見等	市議会回答
代表質問、一般質問	・代表質問、一般質問についての用語の説明も載っていて、また発言者の顔写真と動画のリンクも載っているのが良いと思いました。一般質問の記載があることで、それぞれの議員の関心ごとも明確になるので、この部分は非常に重要なと思います。	ありがとうございます。今後もよりわかりやすい内容を心がけてまいります。
	・とても見やすく、わかりやすい。ひとくちメモの様なものがあるとわかりやすい。	ありがとうございます。今後検討してまいります。
	・質問と回答が繰り返される、ということ（回答に対してさらに質問する）はないですか。回答側の部局を明示した方がよいと思いますが。	さらに質問に対しての明示も検討してまいります。
	・質問の内容と回答が要約されていて良いのですが、分量が多いので要点が一目でわかる工夫があるといいと思います。	ありがとうございます。今後工夫をしてまいります。
	・QRコードがそれぞれの議員の写真下にあり、YouTubeで実際の動画が見れるのが良かった。「ギカイの窓」だけでなく、「佐久市議会チャンネル」の周知する場を増やしていくのも必要だと思った。	ありがとうございます。より周知の場を増やせるよう検討してまいります。
	・内容によって、身近な事は興味もあり、分かりやすいのですが、自分にあまり関係がないと思える内容については、興味もなく分かりにくいです。	よりわかりやすい内容を心がけてまいります。
	・代表質問も一般質問も分かりやすくなっていると思います。挿し絵の代わりに実際の資料をのせられたら、更に分かると思います。	今後検討してまいります。
議会について④、その他	・残念なことは、紙面の都合からかまづ文字が小さく見にくいで。これだけの内容であれば、1ページをさく必要があると思います。残念です。	貴重なご意見ありがとうございます。文字の大きさは、見やすさ・読みやすさに直結するため、内容の充実と共に研究・検討を重ねてまいります。
	・とても良いと思います。ほかのページに合った、でも目に優しいやわらかな色使いとフォントとイラストのバランスがいいと思います。文章についてはもう少しコンパクトにできる部分があるのではないかでしょうか？例：佐久市議会の委員会を紹介！「何を議論しているの？」、総務文教委員会……市役所の組織や財政、広報、教育、文化、スポーツなど、↑「について議論します。」が以下連投されている。このスペースで何かプラスできるかも？	貴重なご意見ありがとうございます。文章につきましては、限られたスペースの中で、できるだけコンパクトでわかりやすい構成に努めております。 ご指摘のとおり、今後もわかりやすく、読みやすさと内容の充実を追求してまいります。
	・議会を知ってもらうのに有効な記事と思う。全段を使って充実した内容で伝えられたい。	今後も引き続き充実した紙面づくりに努めてまいります。
	・「議会について④」は一方的な情報提供だな、と思います。結局関心を持ってもそのあとどうしたらいいのかの道筋がないのが気になります。それぞれの委員会の説明がかなりざっくりしているように思いますが、それらを一つずつ取り上げて紹介するような内容があつてもいいかと思います。21ページに載っている内容の配置も気になります。議会の傍聴を促すのであれば、左上に定例会のお知らせ、その隣（右上）に議会傍聴の案内を載せた方がみやすいし、内容が分断されないと思います。議会だより表紙大募集は華やかで目を引くので、右下でいいと思います。	大変貴重なご意見を賜りました。皆様の声に耳をよく傾けると共に、いただいたご意見につきましては、今後委員会の中で研究・検討を深めてまいります。
	・とてもわかりやすくまとめていると感じる。	ご評価ありがとうございます。
	・議会の一端を知ることができる良い企画だと思います。難しい記事が多い中で、読みやすく、理解しやすい。	ご評価ありがとうございます。
	・議会についての説明は参考になって良いと思います。	ご評価ありがとうございます。

項目	意見等	市議会回答
ほとんど読まないもの <small>(毎月)</small>	・問2の2で広報広聴特別委員会の紹介について触れましたが、議会について④で知ることが出来ました。ここに挙げられた各委員の活動を「ギガイの窓」で取り上げることで更なる委員活動の発展につながるのではと思った。	貴重なご意見ありがとうございます。今後、研究・検討してまいります。
	・委員会がいくつかある事を初めて知りましたが、あまりイメージがわからず、少し分かりにくく感じました。	貴重なご意見ありがとうございます。今後、研究・検討してまいります。
	・見やすくて分かりやすいと思います。	ご評価ありがとうございます。
裏表紙	・GOODです。	ご評価いただきありがとうございます。
	・手話のシリーズが実はとてもいいなと感じています。佐久市に住む色々な人に向けて色々なアピールができる紙面だと思いますのでこれからも大切に作っていってほしいです。	ご評価いただきありがとうございます。
	・議場以外での活動を知ってもらうために、もっと多くの件を載せた方が良いのでは。前ページと入替える手も。	四半期ごとの主な議会活動は掲載されています。前頁との入れ替えについては研究してまいります。
	・「議会の主な活動」の上に突然佐久市の小学6年生が出てくるのが謎…正直あまり興味はないですが、これを載せている目的はなんでしょうか？議会の活動報告は大切だと思いますし、どのようなことをしているか関心があるので、裏表紙は議会の主な活動だけで良いのではないかと思います。	議会だよりに小学生の夢を掲載するのは、地域の子供さんを応援すると共に、多くの方に親しみを持って読んでいただく事で、議会への関心を高める事を目的としています。尚、「聞かせてあなたの夢」の掲載場所につきましては委員会で研究してまいります。
	・活動内容がわかるのは良いと思います。	ご評価いただきありがとうございます。
	・表紙の次に見るのが裏表紙です。「聞かせてあなたの夢」は佐久っ子が取り上げられていて、佐久の若者の夢が聞けて気持ちほっこりしました。「議会の主な活動」については裏表紙だけでなくトピックとして大きく取り上げてもいいのかなと思いました。	ご評価いただきありがとうございます。「議会の主な活動」の掲載につきましては委員会で研究してまいります。
	・子どもの夢の記事は興味深いです。今の子どもたちは、どんな夢を持っているか、関心があります。議会の活動内容、実際に行われている事は興味深いし関心があります。写真付きで分かりやすいです。	ご評価いただきありがとうございます。
	・「聞かせてあなたの夢」の配色がやや読みにくいと思います。	読みやすいよう検討してまいります。
	・紙面そのものを減らすか、議会や議員の記事を増やす。	多くの皆さんに手に取って親しんでもらえるように、全体の構成の刷新を含めて、検討してまいります。
ほとんど読まないもの <small>(毎月)</small>	・例えば今回なら伝統や文化についてなのだがな、と読み取れますか…。そういうところまで考えずに読む方もいると思います。興味がなければ飛ばされてしまうかもしれませんので、なぜ今回はこれを取り上げているのか、をもっと説明できればいいと思うのですが…。正直なところ案は浮かんでいません。説明ばかりの記事も読み飛ばされてしましますし、これからも私自身も考えてみたいと思います。	市民の広場などは、取材した議員に「あとがき」などで、説明を書けば良いのかなと思いました。スペースの関係上、委員会で検討いたします。
	・議案審議結果の内容について、結果表示は文字ではダメなのか。請願・陳情結果について、他のページにある「ひとくちメモ」で採択等の意味、その後の取扱いについて説明を入れたらどうか。	議案数が多い場合でも、見やすいように記号にしていましたが、文字でも見やすいかを検討いたします。また、請願・陳情結果についての一般可能な説明は「議会について」のコーナーで説明していけたらと考えております。

項目	意見等	市議会回答
(興味・関心がないもの)  <工夫、改善等>	<ul style="list-style-type: none"> <li>手話を学ぶよりも、個人的にはそれぞれの議員さんの普段の様子などをした方が議会に対する親近感が湧きます。議員のおすすめの一冊、みたいに本を紹介するコーナーとか、議員さんとの接点や共通点を見つけられるような普段の様子がわかるような連載コーナーがあつてもいいのではないかと思うか?</li> </ul>	「佐久市手話言語条例」を制定しており手話のコーナーは、大切な一つのコーナーと考えています。また、議員一人ひとりを知つてもらう事も非常に大切な事と考えております。この間も議員のコーナーを作れないかとの検討がされた事もありましたが、その時は、改選までに全ての議員を同じスペースで紹介出来ない時期だったために断念しました。改めて検討いたします。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>提出議案等の内容が何について、どのようなことをしているのかなどの説明があるととっつきやすいのではないかと思う。</li> </ul>	現状、スペースの関係上、割愛している状況です。議案名等では、分かりづらいものもあることは把握していますので、どのような事が可能か検討してまいります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>各議案の要点を見出しや箇条書きにしたり、図表やイラストなど視覚的に分かりやすくした方が読みやすいと思いました。(〇〇件可決、〇〇件審査と見出しにあっても読みすすめないと内容が分からなかつたため)</li> </ul>	各議案の要点を記載する事はスペースの関係上難しく、取捨選択も非常に難しいと考えていますが、図表やイラストなどをもちいて分かりやすく出来るように研究いたします。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>聞き慣れない言葉のため、理解することが困難です。分かりやすい言葉でお願いしたいです。</li> </ul>	可能な限り分かりやすい言葉に変更できるように検討いたします。
掲載してほしい記事や要望	<ul style="list-style-type: none"> <li>記事ではありませんが、小中高の学生の議場見学をもっと定期的に行い、子ども達に身近に感じられるようにすべきかと思います。各学校、教育委員会と連携をとり議会と教育を結びつけることが大切と考えます。ご検討ください。</li> </ul>	議場見学は小学校の依頼があれば随時実施しております。昨年度は2校の受入れを実施しました。今後、議会だよりでも広報の機会を持ちたいと思います。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>委員会で出た意見、要望が市の事業執行に生かされた事例。</li> </ul>	委員会での要望が市の事業執行に反映されるまで時差があるため、議会だよりへの反映が難しいですが、議会が果たした役割を伝えられるような表現を検討して参ります。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>議会に関心を持った人が、陳情や請願、傍聴以外で議会や議員の人と接点を持つ場はないのでしょうか?また、「ギカイの窓」を読んで関心を持った市民が、自分の関心ごとを伝えたいと思った時に行動できるロードマップがないな、と感じます。(それが議会との距離にもつながると思います。) 例えば、陳情や請願をするにしても、陳情や請願ってなんなの?どうやって出せばいいの?という説明がないと、市民に参加を呼びかけているとは言えないと思うので、その説明なども必要だと思います。</li> </ul>	陳情・請願に関する基本的な説明を次号にて掲載致します。 また議会との接点として、昨年度までは年1回の実施でした議会と語ろう会を、今年度は4回実施致します。市政について市民の皆様の問題意識をお伺いする場を予定しています。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>各市議会議員のプライベートな一面が知れるコーナーがあると、より親近感がわくと思いました。</li> </ul>	入れる内容や入れ方を検討致します。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>市民からの意見・要望・質問に対し、具体的な活動など教えてほしいです。</li> </ul>	採択となった場合にどのような対応をしているのかを次号にて説明するコーナーを持ちたいと思います。その都度の説明の追記についても検討致します。
	<ul style="list-style-type: none"> <li>議会の配信のURLかQRコードが追加されたのは、非常に良いと思います。</li> </ul>	ありがとうございます。良くなつた点を頂けるのも大変参考になります。